



► La Violencia contra las Mujeres en Latinoamérica

Rondas campesinas enfrentando la violencia hacia las mujeres

► La contraparte

Las rondas campesinas de Chililique Alto agrupan a hombres y mujeres del centro poblado y comunidad campesina de Chililique Alto, distrito de Chulucanas, provincia de Morropón, de la región Piura.

Las rondas campesinas son una forma autónoma y democrática de organización comunal. Ellas establecen interlocución con el Estado, apoyan en funciones jurisdiccionales de las Comunidades Campesinas y Nativas, colaboran en la solución de conflictos y realizan funciones de conciliación extrajudicial, de seguridad y paz comunal dentro de su ámbito territorial, conforme a la Constitución y la ley.

Están organizadas a nivel comunal, distrital, provincial, regional y nacional. A nivel regional se vinculan con el Poder Judicial, el Ministerio Público y el Gobierno Regional. En el ámbito local existe una amplia coordinación con autoridades comunales, distritales y provinciales (alcaldes/as, gobernadores/as, teniente-gobernadores/as, maestros/as y centros de salud, entre otros).

► La colaboración

La Fiscal de la provincia, el Centro de Emergencia Mujer de Chulucanas y las rondas campesinas de la comunidad de Chililique Alto, aspiraban trabajar en prevención de violencia contra las mujeres, comunicando a ComVoMujer el interés de realizar un programa de formación sobre esta problemática, que afectaba a su comunidad. ComVoMujer valoró la oportunidad de trabajar directamente con una organización rural tan importante como las rondas campesinas, con la finalidad común de concretar una experiencia de capacitación en zonas

rurales para prevenir la violencia contra las mujeres.

A invitación de la comunidad, se realizaron visitas y charlas de sensibilización que inesperadamente convocaron alrededor de 200 personas la primera y 700 la segunda. Seguidamente, se implementó el programa “Formación de liderazgo comunitario de varones y mujeres en la prevención de la violencia contra las mujeres” en las rondas campesinas de Chililique Alto. En el programa se compartieron experiencias personales y se dialogó respecto de temas como el machismo, la violencia y sus manifestaciones, la importancia del liderazgo, la democracia y participación dentro y fuera del hogar, la autonomía de las mujeres, la paternidad democrática y la importancia de que las rondas campesinas se involucren en la prevención de la violencia contra las mujeres.

► Lecciones aprendidas e impactos

El programa “Formación de liderazgo comunitario” ha sido una experiencia exitosa debido al trabajo conjunto y coordinado de diferentes actores: mujeres y varones, autoridades comunales, autoridades de las rondas campesinas de Chililique Alto, autoridades del distrito de Chulucanas y la Provincia de Morropón, el Centro de Emergencia Mujer de Chulucanas, actores de la sociedad civil de la región Piura y ComVoMujer. Cabe destacar el rol decisivo de la Fiscal de Chulucanas, que ha contribuido a





generar una acción articulada que demostró que las diferentes autoridades, tanto de la justicia ordinaria como de la comunitaria, podían trabajar coordinadamente para hacer frente a la violencia contra las mujeres.

La población de Chililique Alto mostró su interés y motivación en participar del proceso desde un inicio. Esta disposición y apertura al diálogo, son actitudes que facilitan y resultan claves para el éxito de una propuesta de formación.

Los procesos de formación fueron diseñados de manera que el aprendizaje sea aprovechado por cualquier persona, mujeres y varones, sin importar las diferencias en los niveles educativos que puedan tener las y los participantes.

Entre los principales logros del programa encontramos que el mismo ha proporcionado insumos para consolidar una propuesta de formación en zonas rurales para la prevención de la violencia contra las mujeres, sirviendo como un proceso de escucha, catarsis y ha proporcionado la oportunidad para el cambio, en los espacios personales, familiares y comunitarios de Chililique Alto. Esto último se manifiesta en el fortalecimiento de los liderazgos de

sus egresados y egresadas, que han ido obteniendo mayores posiciones como autoridades dentro de la comunidad.

También el hecho que la propia comunidad organizó un primer pasacalle, con una participación masiva con ocasión del 25 de Noviembre, Día Internacional contra la Violencia hacia las Mujeres, mostrando el interés y el compromiso de todas y todos, en poner un alto a este flagelo.

Posteriormente, a iniciativa del CEM Chulucanas, la Municipalidad Provincial de Chulucanas se sumó a la iniciativa, incorporando la prevención de la violencia en la agenda de la Mesa de Acción de la Mujer.

Finalmente, las rondas campesinas de Chililique Alto, concluyeron el programa con el firme compromiso de continuar trabajando en la prevención y atención de la violencia contra las mujeres, dándole prioridad y con intenciones de replicar la experiencia con otras rondas de la región.



Programa Regional ComVoMujer –
Combatir la Violencia
contra la Mujer en Latinoamérica
Deutsche Gesellschaft für
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Bernardo Alcedo 150, Piso 4
San Isidro, Lima 27
Perú
Tel: +51 - 1 - 442 1101
christine.brendel@giz.de
www.giz.de

ComVoMujer Perú
Coordinadora nacional:
Maria del Carmen Panizzo
maria.panizzo@giz.de
Bernardo Alcedo 150, Piso 4
San Isidro, Lima 27, Perú
Tel: +51 - 1 - 442 1101

Rondas
Rondas Campesinas de Chililique Alto
Chulucanas – Piura – Perú
Renelmo Cordova
Tel: +51 - 9 - 68012819
sovipavi@hotmail.com